
                                                  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
        
ゲストビジター 
ゲトスピーカー・東京上野 RC    尾中 哲夫様 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
会長報告 木宮 雅徳会長 
1．オープン例会の卓話用、「特別ニコニコ」へのご

寄付がまだの方はお願いします。 
2．先日の地区大会に出席された皆様ありがとうござ

いました。地区大会 1日目の会長幹事会で、当ク
ラブのプロジェクト、「河川清掃とウォーキング
プロジェクト」が、2021-22年度 意義ある奉仕賞
で表彰されました。 

3．第 8回江戸城寄席のお知らせです。古本まつりの
初日、10月 28日（金）に内幸ホールで行われま
す。是非ご参加下さい。 

 
幹事報告 相倉 辰徳幹事 
1． 本日 9月度定例理事役員会を開催致しました。 

会員候補者、大坂隆洋氏の 7日間公示のお知らせ 
をお配りしました。 

2．次週はオープン例会です。現在 4名の方が出席予
定です。今からでもお申し込み可能ですので、お
早めにお申し出ください。 

3．会員名簿を配布致しました。個人情報が掲載され
ていますのでお取り扱いには充分ご注意下さい。 

4．8月 10日、特別ニコニコにご協力頂きありがとう
ございます。まだまだ不足しておりますのでご協力
の程、宜しくお願いいたします。 

5．那覇 RCと神田 RCより卓話のご案内が届いていま
す。受付にありますのでご覧ください。 

 
親睦旅行の件：笠原親睦活動委員長 
待ち合わせ場所は 7:45東京ドームホテル付近の道路
です。途中から合流される方は、添乗員の高下さんか
私の携帯までご連絡下さい。 
 
RYLA受講生募集の件：木村青少年奉仕委員長   
2月 23日から 26日まで沖縄で開催されます。地区内
に居住、勤務または通学する 20歳から 30歳ぐらいの
方が対象です。推薦できる方がいらっしゃいましたら
私までお願いします。 
 
水辺の NPOの御礼と報告 
9月 6日（火）如水会館に於いて、水辺の NPO設立総
会を開催致しました。70名の来賓に参加頂きました。
千代田区樋口区長、中央区山本区長、山田美樹環境副
大臣、朝日健太郎参議院議員をはじめ区議会議員約 20
名の方に出席して頂き無事に終わりました。本会は石
渡会長、高山副理事長、田邊会員と、神田 RC堀田会
員と私が理事を務めております。今後とも、皆様と一
緒に河川清掃など事業を進めて参りますので、引き続
き宜しくお願い致します。 
 
 

ニコニコボックス報告 
尾中哲夫様 
神保会員 
 
 
大原会員 
岡田会員 
 
 
髙山会員 
 
渡辺会員 
山下会員 
 
 

お車代をニコニコへ 
尾中様、本日の卓話、大変楽しみにしてお
ります。何卒よろしくお願い申し上げま
す。 
卓話、楽しみにしています。 
9月 6日、ちよだ水辺の NPOの設立総会、
無事終了しました。出席頂いた方、あり 
がとうございました！ 
尾中様、ようこそお出でを頂きました。お
話を楽しみにしています。 
本日の卓話、よろしくお願い致します。 
ようこそ上野ロータリー尾中様、本日の
卓話が楽しみです。 

計 18,000円 塁計 327,000円 

出席報告 

会員数 36名 ゲスト 1名 

出席数 
ZOOM 

18名 
2名 

ビジター 0名 
合計 21名 

本日の卓話        オープン例会 

東京お茶の水ロータリークラブの歴史と活動 

三遊亭 若圓歌 師匠 
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プログラム 
司会進行                西村美智子会員 
点鐘                  木宮 雅徳会長 
君が代・それでこそロータリー  
ソングリーダー        土居 岩生会員 
ゲストビジター紹介       松島   健会員 
ニコニコボックス報告       西村美智子会員 
会長報告             木宮 雅徳会長 
幹事報告             相倉 辰徳幹事          
出席報告             西村美智子会員 
  

  

今後の卓話・行事予定 
9/28(水)(於)ブックハウスカフェ 

卓話：今本 義子会員 
「イニシエーションスピーチ」 

10/5  (水) 休会 
10/12（水）ガバナー補佐訪問・クラブ協議会 
      卓話：尾崎由比子ガバナー補佐 
10/19（水）オンライン例会 
      卓話：傅 健興会員 
10/26（水）ガバナー公式訪問・クラブフォーラム 
      卓話：嶋村文男ガバナー 



 

日本の苗字の歴史では、昔はほとんどの方が苗字を持

っていませんでした。苗字を持っていたのは、主に武士

や公家のような限られた人たちでした。昔から苗字の 4

つの代表は、平家の「平」、源氏の「源」、「藤原」、

「橘」が最古の苗字だと聞いています。その中で橘家の

創始者は元明天皇の時に女子に与えられた橘宿祢（た

ちばなのすくね）が最初です。大体、この４つの系統か

ら日本の苗字は始まっています。 

ご存知の通り、お公家さんは京都ですので、住所、通

り道の名前がついています。一条さん、二条さん、三条

さん、綾小路さん、烏丸さんなどのように、住んでいる

所の名前があります。一般の市民は、とらさん、八っさ

ん、くまさんのような世界でした。 

明治維新になり、戸籍を作ろうではないかというこ

とになりました。戸籍の起源は、日本書紀によれば、朱

徳天皇の 12 年前、大化の改新以降、嵯峨天皇の御代、

西暦 650 年頃だと記されていますが、江戸の頃までは

消えておりました。明治 3年 9月 19日に太政官布告で

「今後、平民も苗字を名乗っても良い」というお触れが

出されました。江戸時代に豪商が苗字を貰いたいため

に、江戸幕府に大金を寄付し、苗字、帯刀を許されまし

た。庶民は同じように名前を貰うには大変なお金がか

かると思い、誰も付けませんでした。明治 4年に戸籍制

度を作ることになり、明治 5年、戸籍制度（壬申戸籍）

が、その年の干支に因んで名付けられました。それでも

苗字を付ける人が少ないため、明治 8 年、太政官布告

で、必ず苗字を付けなければ罰金を取るとなり、あわて

た庶民は、名主や僧侶、神官などの知識人の所へ行き、

苗字を付けてもらいました。「おまえは田んぼの中に住

んでいるから田中でいいんじゃないか。」「大きな松の

下に住んでいるから、松下にしろ。」このような簡単な

名前が付けられました。その中でも、農機具の名前を付

けられたのが、一尺八寸の鎌の柄で、「かまえさん」、

「かまつかさん」になり、色で付けられたのが、「白旗

さん」「赤旗さん」「黒竹さん」「青竹さん」「黄海さ

ん」。季節で付けられたのが、「秋庭さん」「春野さん」

「夏目さん」「冬野さん」「夏秋（なかば）さん」「春

夏秋冬（ひととせ）さん」などがあります。と都道府県

に関するものでないものは、東京さん、新潟さん、沖縄

さん、県庁所在地では札幌さん、甲府さんの苗字はない

そうです。 

日本の苗字は何種類くらい戸籍に登録されているか

ご存知でしょうか。「難読稀姓辞典」の著者は、元法務

省法務局にお務めになっていましたが、全国を歩い 

 

て各市町村の謄本から調たので、ここに載っている面

白い名前は本当の苗字です。日本には約 13万姓がある

と仰っていましたが、先日テレビで、ある先生は 20万

姓あると仰っていました。 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日本人の面白い名前 

日本加除出版(株)代表取締役会長・東京上野 RC 尾中 哲夫様                   

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

善光寺参拝 親睦旅行 
9月 16日（金）～17日（土） 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

噂の笠原十兵衛薬局 

晴天の善光寺参り 19名参加 
 

 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

お世話になりました！ 
 
笠原会員のはとこの 
笠原 久美子さん 
（笠原十兵衛薬局 薬剤師） 


